



Visa rédacteur	
Visa diffusion	

COMMISSION NATIONALE ESI-ND
Vendredi 01/06/2018 - FFCK - 9H30 à 16H00
COMPTE RENDU

Présents : Membres de la CNA ESI-ND:

DANTIN Georges (président), VENDROT Michel (Comité Bassin LB), CHAISE Lucien (Comité Bassin SN), LECAUDE Yves (Auvergne Rhône Alpes), TISSERAND Rosine, CAILLEBOTTE Philippe (Comité Bassin RMC), DUROURE Bernard (Vice-Président), CHEVRIER François

Présents : Représentants de la DTN et des CTS :

Céline Reculet (DTNA – matin), MASSICOT Dominique (réfèrent pratiques écoresponsables), DUBOST Antoine (CTFN)

Excusés :

MORATELLI Christine, MENETREY Isabelle, POINTURIER Pierre-Alain

POUR INFORMATION :	A SUIVRE
<p>➔ Tour de table de présentation pour Antoine et Céline</p> <p>En introduction, Bernard Durore émet le souhait d'une réunion en septembre avec les représentants de bassin + comité de façade en présence de Jean Zoungrana.</p> <p>Georges Dantin apprécie l'investissement de Céline et Antoine et l'importante écoute qui est en cours.</p> <p>Isabelle Menetrey, qui est référente de la commission régionale ESIND et représentante au sein du Comité de Bassin va se fixer dans l'humanitaire => une ou un remplaçant à trouver pour le Comité de Bassin</p> <p>1. Points d'actualité par le service (Antoine Dubost et Céline Reculet),</p> <p>Annexe 8 – demandes d'exemptions : Le dossier envoyé en consultation au ministère pas de retour pour l'instant.</p> <p>Les dernières réponses pour la révision des RPP sont en cours (notamment Seine/Yonne)</p> <p>Soutien fédéral aux structures :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Comité de Vaucluse : Avec l'accompagnement de Margaux, la FFCK soutient le comité de Vaucluse pour la rédaction charte des Sorgues (rédigée comme un arrêté), - Pont d'Ouilly (projet de passer en équipement d'utilité publique – les collectivités portent la déclaration <p>Opposition au projet d'arrêté pour le Parc National des Pyrénées -> projet décalé d'un an avec consultation en bonne et due forme envisagée – grosse mobilisation du réseau -> Parc sonné par l'énergie de la réponse (dont réponse rapide du pôle ressource)</p> <p>Aménagement du barrage de Soeix : demande d'assistance pour identifier le payeur pour l'aménagement de la passe à canoë – Réunion de concertation est prévue courant juin.</p> <p>La CNESIND souhaite avoir accès au contenu de la convention FFCK/EDF afin de pouvoir adapter ses positionnements en réunion publique car nous sommes fréquemment pris à parti du fait de notre partenariat.</p> <p>Georges Dantin => Recours gracieux envisagé contre un AP pris sur un ouvrage de la SHERM pour limiter les débits suite à dégâts sur crue.</p> <p>Céline Reculet a été sollicitée par le CRCK IdF pour porter plainte contre X au nom de la FFCK pour mise en danger (suite à déplacement malveillants de signalétique sur le Loing).</p> <p><u>Données LEMA</u> : les données de la LEMA qui ont été collectées au début des années 2010 sont géo-localisées et donc exploitables sous traitement cartographique. Données de 26 départements en archive numérique. Georges Dantin demande s'il est envisageable pour du travail de saisie un stagiaire en informatique pour le « petit » travail ?</p> <p><u>Sentiers nautiques</u>. Nécessité d'évolution vers une labellisation de choses existantes, plutôt qu'une assistance à maîtrise d'ouvrage très coûteuse : Les demandes sont nombreuses (Pas-de-Calais, Bassin de l'Adour, Antibes...). Proposition de reprise du modèle pour la prochaine commission afin de relancer le système. Bernard Durore => Sentier Nautique est un cahier des charges et un suivi ; les locaux connaissent leur territoire. Une structure qui veut être labellisée devra peut-être fournir un bilan annuel pour maintenir ou non le label.</p>	<p>Céline Reculet</p> <p>Antoine Dubost rencontre Sébastien Tester à ce sujet le 14/06</p> <p>SIG à développer</p>

Projet cartographique : Antoine Dubost présente un prototype cartographique en cours via QGIS basé sur données opensource et extranet est présenté. La LEMA sera une couche. Un travail est en cours au sein des Comités de façade pour les secteurs navigables en mer. Céline Reculet ajoute que l'outil cartographique sera un outil d'analyse interne (implantation des clubs pertinente au regard des enjeux touristiques, subventions...) et externe via le site internet afin de favoriser la pratique que l'on conseille... et limiter éventuellement un volume de données à nos licenciés.

Rosine Tisserand => intérêt de rajouter la réglementation attachée à chaque parcours (permettrait de découvrir éventuellement les RPP qui nous sont inconnus). Georges Dantin se dit très satisfait du travail d'Antoine en si peu de temps suite au désert traversé depuis si longtemps (relations avec le SI Eau notamment) => désormais en capacité de transmettre au DDT les données qui nous sont utiles pour la prise en compte de nos enjeux sur les aménagements de rivière. Céline Reculet : le profil d'Antoine est une opportunité pour structurer et objectiver nos données qui n'étaient pas exploitées et rendre un véritable service discriminant en fonction de mon statut affilié, agréé, non licencié... L'idée est de connecter tout cela.

Nouvelle prise de contact avec Surfrider foundation. La réunion aura lieu le 5/07. Seront présent Bernard Duroure, Georges Dantin, Antoine Dubost, Céline Reculet et Dominique Massicot. Partage en amont de la réflexion commune élaborée. Visite de leur espace pédagogique sur la mer le matin et travail en après-midi en ateliers sur Initiatives Océanes, Gardiens de Rivières, leur expertise en lobbying et recherche partenariale. Souhait du service de visiter également les structures locales.

2. Point sur Gardien de rivière

5 thématiques :

- Veille au service de nos pratiques (diminuer les risques, défendre l'accès à l'eau)
- Veille au service du milieu (contribuer à la connaissance)
- Veille pour le suivi et la gestion des problématiques (formation pour acquisition d'autonomie relative)
- Promotion du milieu par le biais d'actions de sensibilisation événementielles (Initiatives Océanes) ou régulières (Sentiers Nautiques)
- Eduquer : action pédagogique vers les scolaires, pratiquants, partenaires)

Il faut creuser les liaisons avec l'ensemble des autres sujets des actions ESIND, et voir comment valoriser les actions locales. GdR est effectivement un outil pour faire retravailler nos clubs dans la thématique, mais il faudra aussi chercher des moyens financiers (piste des Agences de Bassin toujours valable mais compliquée). Ceci peut passer par la vulgarisation de la biodiversité, et le partage de nos connaissances. Il faut organiser ce projet sur les bassins versants. Notre force est notre mobilité sur les cours d'eau. Gardiens de Rivières doit être identifié en tant que tel car les actions doivent être visibles de l'extérieur – un partenaire privé peut être intéressé par cette visibilité.

fournir à DM un cadre clair en repartant des instructions Bex de 2014 – Avant rencontre à Biarritz (5 juillet)

3. Points d'actualité sur CNE AFB CNB comités façade (Rosine, Antoine et Georges)

Comité National de la Biodiversité : une contribution va être produite, sur l'intérêt des sports de nature dans la biodiversité (bien être, connaissance (amélioration du respect) et les actions FFCK, notamment Gardiens de rivières).

Comités de façade : Une parole unique pour le mouvement sportif dans les documents stratégiques de façade. Mise en œuvre de ces documents dans les Conseils Maritimes de Façade. La FFCK n'est pas présente dans tous les Conseils Maritimes de Façade (Méditerranée, Atlantique Sud) et seul CMF Méditerranée semble fonctionner. Pour chaque document stratégique de façade, 2 volets : 1 état des lieux socio-économique, où nous n'avons pas la parole et 1 document sur les grands projets (vigilance sur le maintien de l'accessibilité et le maintien des sites de pratique).

Agence Française de la Biodiversité : mise en place : Georges Dantin siège au Comité d'orientation milieu d'eau douce Les priorités des comités d'orientation :

- Contribuer à la rédaction du premier contrat d'objectif de l'AFB
- Alimenter le programme d'activités avec les thèmes principaux : continuité écologique / mise en place du système d'information / appels à projet. Mode de fonctionnement : contributions écrites. La stratégie de la FFCK pourrait leur être envoyée. Ils ont besoin de passerelles. Quand nous faisons des formations environnement, nous sommes des passeurs d'info. Rappel : l'AFB a des moyens, le CNB n'a que vocation à consulter.

Il faut contribuer aux agences de l'eau également, et que nous soyons au CNB en tant qu'acteur de l'eau. Les agences de l'eau ou de la biodiversité sont des leviers pour avoir des financements notamment. Nous pourrions participer aux données sur l'eau grâce aux données recueillies sur la LEMA et asseoir notre légitimité.

**Commission Nationale Espaces, Sites,
Itinéraires et Navigation Durable**

Comité National de l'Eau : Les politiques ne peuvent plus y siéger. Les contrats d'objectifs et de performance seront présentés en octobre. Tant sur l'eau que sur la biodiversité, le débat est limité aux spécialistes. Questionnement sur le meilleur vecteur de diffusion vers le grand public. *Vigilance : Les financements de l'eau se diffusent actuellement vers la biodiversité terrestre.* Le projet d'action (en pièce jointe), a été transmis le 20 juin, et se concrétise par des instructions du ministre vers les ddt. Les préconisations de Georges ont été prises en compte, de haute lutte.

4. **Plan d'action de la commission (GD/AD) :** Validation du plan d'action suite réunion au siège du 10/04/2018.

5. **Echanges sur une première ébauche de la doctrine (RT) :**

La doctrine initiale est largement obsolète, depuis la version 1994. Réactualisation dans les années 2000. C'est « devenu » le memento juridique en 2006. Mais il n'y a plus eu de formalisation de la doctrine fédérale depuis. La doctrine serait le document sur lequel nos représentants pourraient s'appuyer pour les instances. C'est le doc externe de politique fédérale. Ce n'est pas une démarche environnementaliste mais c'est le socle de l'EAU. Elle servira à toutes les activités.

6. **Cadrage des éléments du memento et autres éléments juridiques à actualiser ou produire en 2018 par JM Darolles : Réunion de travail calée le 20 juin avec JMD au siège**

Un guide sur les SDAGE est à ajouter. Le guide aux dirigeants sera lié à ce document, qui sera le socle des fiches. Il faudrait également ajouter des cas pratiques.

7. **Lancement enquête référents CESIND dans les CR et les CD (Philippe Caillebotte et Antoine Dubost)**

Le travail conjoint entre PhC et AD sur les tableaux des référents par région est en cours. MV a également fourni ses éléments de travail en région Centre. Une première demande d'identification a déjà été lancée par mailing aux CTR et présidents de CR pour avoir des réponses rapides, et former un premier socle de référents. La compilation des résultats est en cours.

A ajouter dans les prises de contact : Rivière sauvage veut travailler avec nous : Martin Arnould (ENR Rivière sauvage)
Pêcheur pro : Philippe Boisneau (prof à l'IMACOF de Tours)

8. **Point sur comités de bassin (SDAGE et programme) (MV/LC)**

Présentation du fichier « newsletter » de Michel Vendrot, qui nous a été transmis par mail. Utilisation possible des fonds FEDER : Itinérance longue. Groupe de travail à développer. A lier avec les sentiers nautiques, selon une approche logique de bassin. Etude à faire : les agences ont un budget qui est ventilé par grandes actions.

Réunions territoriales : François va à Rennes, Yves à Vichy, Michel à Blois, ils accompagnent les présidents des Comités Régionaux.

Lister pour le SDAGE nos référents (lié au travail mené par Philippe Caillebotte et Antoine Dubost). Pour être informés au stade des avant-projets.

Manque de référents locaux – Nous payons le manque de formation des 5 dernières années. Identifier les besoins de formations – et les formateurs. Formation juridique par JMD sur le memento à programmer fin novembre

Lucien Chaise : Revue confluence : Evaluation des politiques d'effacement des barrages : 1/3 des passes n'est pas efficace. Michel Vendrot doit faire une synthèse des positions de la fédération sur les SDAGE.

9. **Points divers**

Remplacement d'Isabelle Menetrey : Il faut trouver quelqu'un, membre du comité, et du même collège. La situation semble un peu bloquée : proposition de Bastien Dantin.

Document stratégique
à mettre en forme

Identifier les thèmes à
actualiser pour le
20/06 (Réunion avec
JMD)